

KLIMA- UND UMWELTSCHUTZ

# NEOPHYTEN im Garten

Naturschutzbewusster Umgang mit problematischen Pflanzen



# Gärtnern mit Verantwortung

Es ist nicht verboten, invasive Neophyten im Garten zu haben. Wichtig ist aber ein verantwortungsvoller Umgang mit diesen Pflanzen, indem man ihre Ausbreitung in die freie Landschaft verhindert.

Im Übrigen gibt es zahlreiche heimische oder naturschutzfachlich unproblematische Gartenpflanzen mit ähnlichen Farb- und Blüheigenschaften. Auf der Innenseite dieses Folders finden Sie eine übersichtliche Tabelle einiger invasiver Neophyten und den richtigen Umgang mit ihnen, sowie alternative Pflanzenempfehlungen.



Pflanz' mich! ist eine Initiative der Abteilung Klima- und Umweltschutz beim Magistrat der Landeshauptstadt Klagenfurt am Wörthersee und möchte Sie durch Fachvorträge und Informationsveranstaltungen zu einer ökologischen Bewirtschaftung und Gestaltung Ihres Gartens motivieren.

# Die 12 goldenen Bio-Gartenregeln

- Biologischer Pflanzenschutz: Vorbeugung, Hausmittel, Nützlinge, händische Unkrautregulierung statt Pestizideinsatz
- 2. Organisch düngen: Kompost oder organische Düngemittel statt leichtlöslichem Mineraldünger
- 3. Verzicht auf Torf zum Schutz wertvoller Moorlandschaften
- 4. Heimische und standortgerechte Pflanzen
- 5. Richtiger Umgang mit invasiven Neophyten
- Langlebige Pflanzen: mehrjährige Blütenstauden statt Wegwerfblumen
- Selbst angesäte Pflanzen sparen Transportwege und schonen das Klima
- 8. Hohe Artenvielfalt
- Lebensräume für Wildtiere mit Laubhecken, Nisthilfen, Trocken- und Feuchtstandorten
- 10. Regenwassernutzung
- Versickerungsfähige Bodenbefestigungen wie Schotterdecken, Kies und Pflaster
- 12. Verwendung von umweltfreundlichen, lang lebigen Materialien wie z.B. unbehandeltes Lärchenholz oder heimischer Naturstein



#### KLIMA- UND UMWELTSCHUTZ

Impressum: Herausgeber: Magistrat der Landeshauptstadt Klagenfurt am Wörthersee, Abteilung für Klima- und Umweltschutz, Bahnhofstraße 35, 9010 Klagenfurt am Wörthersee Text: Lena Uedl-Kerschbaumer, Afritz, www.lenaplant.at; Layout: www.bossgrafik.at, Klagenfurt Fotos: Regine Hradetzky, Lena Uedl-Kerschbaumer, fotolia, pixelio, www.arge-naturschutz.at, Clipdealer; Druck: satzunddruckteam, Klagenfurt

## **Invasive Neophyten**

Mehr als ein Viertel aller bei uns vorkommenden Pflanzen sind nach 1492 zu uns gekommen. Viele davon sind wichtige Kulturpflanzen, die heute nicht mehr wegzudenken sind, wie etwa die Kartoffel oder die Tomate. Die meisten importierten Pflanzen bleiben dort, wo sie gepflanzt wurden und machen keine Probleme. Einige breiten sich jedoch sehr stark aus. Sie verdrängen die heimische Pflanzenwelt und verursachen wirtschaftliche Schäden, weil sie z.B. Bachböschungen instabil machen, gesundheitsgefährdend sind oder weil ihre Entsorgung hohe Kosten verursacht. Wegen ihrer massiven Ausbreitungskraft werden sie "invasive Neophyten" genannt.

Beispiele für solche "Problempflanzen" sind der Staudenknöterich, der Riesenbärenklau oder das Beifuß-Traubenkraut. Aber auch der Schmetterlingsstrauch, der gelbe Sonnenhut oder beliebte Asternsorten sind heute vermehrt an Waldrändern, Bachufern und Feldrainen zu finden.

Viele dieser Pflanzen wurden als gärtnerische Zierpflanze eingeführt, über Gärtnereien verkauft und sind vom Gartenbeet in die freie Landschaft geraten. Vielfach geschah dies unbemerkt durch Samenverbreitung, oft durch achtloses Ausbringen von Gartenabfällen, und manchmal sogar vom Menschen beabsichtigt, ohne die ökologischen Folgen zu kennen.

# Was tun mit invasiven Neophyten?

#### Im Zaum halten

Wenn ein invasiver Neophyt zu Ihren absoluten Lieblingspflanzen zählt, sorgen Sie bitte dafür, dass dieser nicht aus Ihrem Garten "ausbricht". Jäten Sie nicht benötigte Jungpflanzen und Ausläufer von Herbstaster und Sonnenhut aus den Blumenbeeten. Schneiden Sie die Samenstände verblühter Schmetterlingssträucher rechtzeitig ab. Ernten Sie Topinamburknollen und lassen Sie Knollenreste nicht im Boden. Mähen Sie Wiesen und Böschungen, die mit Neophyten bestanden sind, mindestens zweimal jährlich.

#### Eindämmen

Den Garten von Goldrute und Co. zu befreien kann sehr langwierig sein. Konsequente gärtnerische Pflege über mehrere Jahre führt aber zum Erfolg. Weil jede Pflanze ihre eigene Verbreitungsstrategie hat, muss sie auch dementsprechend bekämpft werden. Wie das geht, erfahren Sie auf der Innenseite.

#### Entsorgen

Entsorgen Sie überschüssige Jungpflanzen, Wurzeln, Knollen oder samentragende Blütenstände problematischer Arten über die Restmülltonne. Kompostierung erreicht manchmal zu geringe Temperaturen und vermehrungsfähige Teile könnten überleben und sich so weiter verbreiten. Vermeiden Sie "wilde Kompostierungen" an Bachufern, im Wald und in der freien Landschaft.

#### Ersetzer

Einige Neophyten haben sehr attraktive Blüten oder andere positive Eigenschaften, wie etwa Pollenund Nektarreichtum oder die Eignung als Wildfutter, weswegen sie einst eingeführt und verbreitet wurden.

Sie können jedoch leicht durch geeignete Alternativpflanzen ersetzt werden. Die heimische Flora bietet viele wertvolle Insektenfutterpflanzen, gesunde Beeren und attraktive Blüten. Einige Vorschläge zu Alternativ-Pflanzen finden Sie auf der Innenseite dieses Folders.

### Vorbeugen

Neophytenwurzeln können auch mit angelieferter Erde oder durch verunreinigte Baumaschinen in den Garten geraten. Kaufen Sie deshalb thermobehandelten Humus und lassen Sie Baggerketten und -schaufeln auf geeigneten Flächen vorreinigen.

Große Neophytenbestände in Hausgärten bilden sich oft dann, wenn die Flächen längere Zeit brach liegen. Manchmal geschieht dies während dem Hausbau oder wenn ein Garten vor dem Verkauf einige Jahre nicht gepflegt wird. Regelmäßiges Mähen beugt dieser Entwicklung vor.

